Н и НН  В СУФФИКСАХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ, ПРИЧАСТИЙ, СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
У прилагательных
 1) а)  -ЕНН-  (производственный)            Искл.:  ветреный,  НО  безветренный
          -ОНН-  (экскурсионный)

     б)  -Н-        (сон – сонный)
     в)  -ИН-     (лебединый)

          -АН-     (ржаной)

          -ЯН-     (конопляный)                      Искл.: стеклянный, оловянный, деревянный

                                Пишутся с -Н- следующие прил.: багряный, зелёный, пряный, пьяный, рдяный, рьяный,                                                                         

                                                                                         румяный, свиной, синий, юный.

2) В кратких прил. пишется столько Н, сколько в полной форме:

                                (зелёный – зелен,  ценное – ценно).
У причастий

 В полных страдательных причастиях прошедшего времени пишется НН, в кратких – Н:

                                (проверенные  -  проверены,

                                 разжалованный   -  разжалован)
В отглагольных прилагательных - Н,  в причастиях - Н:

1)  без приставки (кроме НЕ-) от глаголов НВ  (раненый, копчёный),

2)  без зависимых слов (груженый) ,
3)  в составе сложных слов (златотканый)
                                           НО:  израненный,   закопчённый;

                                                    раненный в ногу,   копчённый на костре.
ОДНАКО пишется НН:
4)  в приставочном образовании, имеющем значение прилагательного

                         (подержанные книги, поношенное платье, ускоренный шаг);

5)  в отглагольных прилаг. на –ОВАННЫЙ, -ЁВАННЫЙ            


(балованный ребёнок, корчёванный участок).
                                                                        Искл.: кованый,   жёваный.
6) в  некоторых прил. от бесприставочных гл.:
                           данный, желанный, пеклеванный (о муке – мелко размолотый и просеянный), священный,                                    



   невиданный, негаданный, нежданный, неслыханный, нечаянный, недрёманный.
                           НО: незваный, непрошеный;
 7)  в некоторых отглагольных при. В полной форме пишется НН, а в краткой – Н (подобно прич):

                           (заплаканное лицо – лицо заплакано,
                            заржавленные ножи – ножи заржавлены,

                            поношенное платье – платье поношено, 
                            общепризнанное превосходство – превосходство общепризнано,
                            свежезамороженные фрукты – фрукты свежезаморожены  -в сложных словах).
У существительных и наречий
Производные сущ. и наречия пишутся с Н или НН в соответствии производящей основой:
1) от прил.  (конопляный – конопляник,  собственный – собственник,  неожиданный – неожиданно,                    

                       безумный – безумно);
2) от прич.  (избранный – избранник);
3) от отглагольных прил.  (путаный – путаник).
